

## Beschlussvorlage öffentlich

Federführendes Amt <b>Büro des Landrats</b>	Nr. <b>121/2024</b>
--	------------------------

### Betreff:

75 Jahre Grundgesetz: Die Demokratie stärken!

Beratungsfolge	Termin
<b>Kreistag</b> Berichterstattung: LR Dr. Gericke	14.06.2024

### Beschlussvorschlag:

Die Verwaltung wird beauftragt, zu den Haushaltsplanberatungen 2025 die Eckpunkte eines Jugendförderprogramms vorzulegen. Dieses soll junge Menschen für die Werte unserer Demokratie aber auch die Gefahren für unsere Demokratie sensibilisieren. Fahrten zu Konzentrationslagern, Kriegsgräbern, Gedenkstätten wie z.B. die Forschungs- und Gedenkstätte Normannenstraße und auch Weiterbildungsveranstaltungen zusammen mit der Villa ten Hompel und anderen Weiterbildungsträgern wie z.B. die Volkshochschulen sollten in Zukunft durch den Kreis gefördert werden.

**Erläuterungen:**

75 Jahre Grundgesetz  
Jugend-Förderprogramm im Kreis Warendorf

Anlässlich des 75. Jubiläums des Grundgesetzes legt der Kreis Warendorf ein Förderprogramm auf, das die Bedeutung und die Werte der besten Verfassung, die unser Land je hatte, im Bewusstsein der Bevölkerung und besonders der jungen Menschen weiter verankern und unser Zusammenleben stärken soll. Demokratie, Freiheit und Recht sind Voraussetzungen und Stützen der Einigkeit. Besonders wenden wir uns mit diesem Förderprogramm an junge Menschen, die wir dauerhaft bei ihrem Eintreten für die Werte des Grundgesetzes gewinnen wollen und müssen.

Die Notwendigkeit hierfür ist zum 75. Geburtstag des am 23. Mai 1949 beschlossenen Grundgesetzes deutlich geworden. Das staatliche Zusammenleben der Bürgerinnen und Bürger beginnt kommunal und wird in den Städten, Gemeinden und Kreisen unseres Landes geformt. Deshalb ist ein solches Förderprogramm geeignet und angemessen, um das friedliche Zusammenleben am Ort und im Staat zu festigen.

Dies gilt umso mehr, da politischer Extremismus eine ernsthafte und wachsende Bedrohung für den sozialen Zusammenhalt, die öffentliche Sicherheit und die Grundwerte unserer freiheitlich-demokratischen Ordnung darstellt. Wir lehnen Extremismus in seinen Erscheinungsformen politischer, religiöser, ethnischer oder ideologischer Natur mit allem gebotenen Nachdruck ab.

Demokratie lebt von der Vielfalt der politischen Auffassungen und Positionen innerhalb der verfassungsrechtlichen Grenzen unseres Grundgesetzes. Jeder Mensch, der sich in der Bundesrepublik Deutschland aufhält und hier dauerhaft oder vorübergehend seinen Lebensmittelpunkt begründet, steht unter dem Schutz des Grundgesetzes und der Rechtsordnung. Die Werte des Grundgesetzes müssen geachtet und gelebt werden.

Es ist Aufgabe und Verpflichtung der staatlich und kommunal Handelnden, dafür einzutreten und dafür besonders auch jene zu gewinnen, die für die Zukunft der freiheitlich-demokratischen Ordnung des Grundgesetzes in folgenden Generationen Verantwortung tragen werden.

Hierzu erarbeitet der Kreis Warendorf ein besonderes Jugendförderprogramm, mit dem junge Menschen durch eigenes Erleben und Erfahren für die Werte des Grundgesetzes und der Demokratie sensibilisiert werden und auch die Gefahren für unsere Demokratie erkennen.